

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
lineas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

## DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

## LO QUE ES EL FUSIONISMO.

En suspenso las tareas parlamentarias, poco de notable ofrece la política fusionista.

Como si esta hubiese ya agotado y desenvuelto todos los principios que entraña, no sustancialmente, sino en virtud de su repetido programa de la oposicion, se ha retirado á sus tiendas en busca, al parecer, de tranquilidad y reposo.

Poco importa que todavía no haya ni iniciado el fusionismo una política definida y característica que legitime su entrada en el poder y responda á su genuina filiación política, si logra en cambio aplazamientos y moratorias que prueban una vez mas, de una manera incontestable, lo poco bueno que el país y los intereses de la libertad y el progreso pueden prometerse de él.

Los hombres de los partidos medios en nuestra España tienen bien demostrado, en experiencia tan dilatada como funesta, que su principal y único móvil es la satisfacción de sus vanidades y ambiciones, aunque en su holocausto tengan que sacrificar ideas, propósitos y compromisos sagrados contraídos ante la faz del país.

El pretexto es la nación, el objetivo primordial, ó mejor dicho exclusivo, es el poder con todas las concupiscencias que despierta y con el cúmulo de ambiciones que desentierra.

El fusionismo, ¿por qué ocultarlo? hizo concebir alguna esperanza en los elementos liberales del país de que algo al menos de lo mucho que tenia prometido, haría en obsequio suyo y en el de la libertad y el progreso.

A la manera que el infortunado enfermo que yacente en misero lecho sufre los dolores de un terrible mal y parece sentir cierto alivio en el cambio de posición, de igual suerte el país, abrumado y casi desesperado de la larga y ominosa dominación canovista, pareció como que notaba cierto bienestar al cambiar la política de dirección y de hombres.

Y si á esto se agrega que el partido que venia á imperar y á imprimir á la política una fisonomía propia y bien diferente de la conservadora, según declaraciones repetidísimas en seis años de oposicion y de lucha en la prensa y la tribuna, se comprenderá bien la confianza que por muchos se tuvo de un cambio verdad en las esferas de la política y la administración.

En honor de la verdad, no participamos nosotros del optimismo y confianza de muchos.

Vimos con gusto, sí, la caída de Cánovas, pero nunca fuimos tan cándidos que llegáramos á creer, y menos á confesar, que el gobierno Sagasta iba ni con mucho á hacer una política relativamente liberal, ni aun á la manera que lo consienten y permiten las instituciones de la nación.

Si hemos sido nosotros los engañados y desmentidos en nuestras lealtades y sospechas, respondan los hechos, hablan más claro que nada

con su abrumadora é irresistible lógica.

Once largos meses de vacilaciones, de incertidumbres y de no hacer nada: he aquí la síntesis de la política fusionista, política absolutamente negativa porque nada resuelve ni nada acomete.

Tan inverosímil como anómala situación ¿puede en puridad prolongarse mucho tiempo?

Como los acontecimientos en la historia se efectúan y suceden á pesar y contra las combinaciones más ó menos calculadas de los hombres que intentan destruirlos, ó al menos demorarlos, de aquí que el gobierno del Sr. Sagasta no pueda en modo alguno sustraerse á las leyes inmutables y precisas que regulan el desarrollo y desenvolvimiento de la política general del país.

Subió al poder con afirmaciones liberales que no se atreve á plantear, pues forzosamente tendrá que descender de él porque con las leyes y con los procedimientos conservadores existentes hoy, no es el fusionismo sino el partido conservador de Cánovas el llamado á sostenerlas y aplicarlos.

Es necesario y urgente que la moralidad en política tenga el mismo alcance y sentido que en las demás esferas de la vida, si los partidos quieren tener consideración y respetabilidad entre las gentes.

Predicar un ideal en la oposicion, formularlo en programa bien definido, defenderlo con elocuencia y hasta con entusiasmo, arrostrar amarguras y desaires, para una vez en el poder arrojarlo á la región del olvido y acaso del desprecio, será cosa, por desgracia, muy corriente en nuestro país, pero semejante conducta no deja por eso de llevar el estigma de la inmoralidad y la inconsecuencia.

El gobierno del Sr. Sagasta se encuentra en esta situación, y le cuadran de lleno las consideraciones que dejamos apuntadas.

Liberal, muy liberal en la oposicion contra Cánovas, no hace hoy en el poder absolutamente nada de lo que pomposa y repetidamente ofrecía en años anteriores, y lo que es peor todavía, promete continuar lo mismo.

Y tan ciego, tan contumaz parece en su política, la llamaremos así por darle algún nombre, que sin alardear de adivinos y profetas, bien podemos predecir que todo lo tiene ya hecho, y que por tanto su misión ha concluido.

Sigan ahora si quieren los optimistas y confiados esperando todavía algo bueno y fecundo para la libertad y el progreso de la política del Sr. Sagasta, que nosotros, y con nosotros la democracia española en su inmensa mayoría, sabemos ya á qué atenernos en achaques del liberalismo de la fusión.

El fusionismo vive en la inacción, y el día que intente salir de ella, no será ciertamente para beneficio de la libertad.

Para tal situación y tal política, sobra la crisis de Febrero.

## CANFRANC.

## La reunion de Zaragoza.

Verificóse el día 14 la anunciada reunion para tratar de la constitucion de la sociedad anónima aragonesa que ha de presentarse á la subasta y en su caso construir el ferrocarril de Huesca á Canfranc.

Como saben nuestros lectores, habia pasado á la capital de la provincia hermana una comision de Huesca, para asistir á dicha reunion, y si en ella se constituia la sociedad, suscribir seis mil acciones, en firme á nombre de todos aquellos que las habian solicitado en Huesca, si desaparecia de la primera de las bases que se habian publicado, la cláusula referente á construccion de otras vías. Entendian nuestros convecinos, según unánimemente se manifestó en la reunion de Huesca, que la sociedad debia por hoy limitar sus propósitos á la construccion de la línea determinada en la ley de concesion, pues es lo que la oportunidad y la conveniencia ahora aconsejaban. Así lo creimos nosotros y así seguimos creyéndolo; así lo creyó el voto unánime que habia dado un mandato imperativo á la comision nombrada para asistir á la reunion de Zaragoza.

Digamos dos palabras respecto á ésta, que se verificó en el salon principal de la Diputacion, asistiendo tan grande concurrencia que no cabia en el local. La aristocracia de los pergaminos y la del dinero, las letras y las artes, el comercio y la industria, todas las clases sociales de Zaragoza estaban allí representadas.

Cuando la comision de Huesca llegó, era materialmente imposible penetrar en el salon; llamola la presidencia, que se habia apercebido de ello, y haciendo paso el público, pudieron llegar nuestros comisionados á los asientos que en las primeras filas de sillars habian quedado vacantes.

El presidente, señor baron de la Linde, expuso todas las gestiones que habian precedido hasta llegar á aquella reunion, y los señores don Inigo Figueras y don Juan Navarro Ituren dieron completa y detallada explicacion del objeto de la sociedad que trataba de constituirse. El señor Navarro Ituren leyó las bases presentadas por los iniciadores, y respecto á la primera manifestó que habiendo llegado á conocimiento de aquellos los comentarios é interpretaciones á que dicha base habia dado lugar en Huesca, se apresuraba á declarar que ni remotamente se habia pensado en perjudicar á Huesca, y que la ley de concesion se cumpliria en todas sus partes, construyéndose desde luego la línea desde nuestra ciudad. El alcalde señor Gasós, en vista de estas explicaciones, mejor dicho, á virtud de las que antes se habian dado á la comision, manifestó que se hallaba satisfecho con ellas. No dejó de causar extrañeza, entre quienes no estaban en antecedentes, aquella declaracion. Apresurémonos á decir que

se hizo de acuerdo con todos los comisionados oscenses, cuyo patriotismo se habia invocado.

Después de leídas las bases para la constitucion de la sociedad, y de acordar, á propuesta del señor García Gil, un voto de gracias para los iniciadores, designó la presidencia una comision nominadora que propuso otra muy numerosa para que examinase aquellas bases y diera dictamen á la mayor brevedad, á fin de que en Zaragoza y en Huesca se abriese la suscripcion.

Levantada la sesion, quedó ya reunida la numerosa comision nombrada, en la cual figuraba el señor Royo como representante de Huesca. Aquella invitó á los comisionados oscenses, quedando en su nombre el señor Orús y Vallés.

Modificadas en algunos puntos aquellas bases, uno de estos días se someterán á la definitiva aprobacion de los congregados el día 14. Antes de esto, la representacion de Huesca dará cuenta de su comision ante sus comitentes.

De cuanto acontezca en este importantísimo asunto, tendremos al corriente á nuestros lectores.

## UNDISCURSO.

Notable por muchos conceptos, según afirman nuestros apreciables colegas de la corte, ha sido el discurso que pronunció en la noche del viernes último en el Casino democrático popular el Sr. Gonzalez Serrano, diputado republicano y distinguido catedrático de filosofía en el Instituto de S. Isidro de Madrid.

Aseguran los que han tenido ocasion de oír alguna vez al jóven diputado que su oratoria y elocuencia son un fiel traslado de las de su ilustre maestro el Sr. Salmeron.

El tema que desarrolló con sobriedad y concision en la forma, y profundidad y lógica inflexible en sus razonamientos, fué el *Pesimismo político*.

No conocemos el discurso íntegro, pero podrán formar de él alguna idea nuestros correligionarios y lectores por la siguiente reseña que tomamos de nuestro ilustrado y querido colega *El Porvenir*:

«Empezó el Sr. Gonzalez Serrano su discurso, que fué calurosamente aplaudido en repetidas ocasiones, indicando su deseo de prescindir de laberintos filosóficos para hablar un lenguaje usual y corriente, vulgarizando la cuestion para que fuese asequible á las inteligencias más rudimentarias, en vez de sublimarla y envolverla en las fórmulas convencionales del tecnicismo científico.

Explicó los dos conceptos optimismo y pesimismo, haciendo notar la portentosa difusion de este último, que no es hijo de esta moderna edad, como generalmente se cree, y manifestando el vicio de origen que tienen esas dos concepciones generales de la vida, y de los cuales debe huir el hombre,

porque el uno afecta una indiferencia glacial, un quietismo homicida, y el otro espera eternamente la llegada del maná pródigo que ha de llover de ese cielo que, como dijo el poeta, ni es cielo ni es azul.

Hizo notar cómo el arte gustaba del pesimismo, citando al efecto los nombres de estos inspirados poetas y recalitrantes pesimistas: Espronceda, Byron, Leopardi y Campoamor.

«Por esto mismo, añadía el joven diputado republicano, las religiones, que son también artistas, pintan con colores más vivos la región del dolor que la del placer. Después de todo, señores, yo os digo, y no lo tomo a sarcasmo, que en la religión católica es más bonita la descripción del infierno que la de la gloria, observación que podéis ver comprobada en la *Divina Comedia*, del Dante. Es que conviene que el dolor tenga una naturaleza más ricamente expresiva que el placer.»

Entrando luego en el exámen de las causas que daban origen al pesimismo, enumeró el orador las más principales.

Decía á este efecto:

«Procede el pesimismo de la influencia ó predominio de los temperamentos.

Es lo cierto, que lo que pudiéramos llamar la idiosincrasia del individuo ó de la sociedad, da un tinte especial, una como tendencia ó inclinación á mirar las cosas por el lado malo ó bajo el aspecto feo.

Así, señores: ¿quién de vosotros desconoce, por ejemplo, la influencia eficazísima que ejerce aquella atmósfera densa y pesada de la Gran Bretaña, para determinar en los ingleses lo que se llama su *spleen* ó constante mal humor?

Pero, sin embargo, el temperamento, lo mismo en el individuo que en las sociedades, implica una condición en virtud de la cual podemos estar dispuestos á mirar las cosas de manera determinada; mas no es una condición de cumplimiento fatal y siempre idéntico: ¿sabéis por qué? Porque para modificar el temperamento, lo mismo en los individuos que en los pueblos, no hace falta otra cosa que aplicar el remedio verdaderamente heroico de que querer es poder.

Así entiendo que cuando el pueblo español, en la épica lucha de su independencia, acudió al general *No importa*, no hizo otra cosa que cambiar su temperamento. Exactamente lo mismo que hizo uno de mis hombres favoritos, el inmortal poeta Goethe, el cual cuenta en su auto biografía, que siendo por herencia excesivamente nervioso hasta el extremo de que el más insignificante ruido, el ladrido de un perro, por ejemplo, le ponía fuera de sí se empeñó de tal manera en modificar este temperamento, que llegó á consentir su intento; hasta el extremo de que al final de su vida se le llamaba el impenetrable, el insensible el Júpiter olímpico.

Lo consiguió de este modo.

Cuando me veía en una altura, dice Goethe, sentía inmediatamente el vértigo y me caía de repente; pues bien, en Strasburgo me entretenía en recorrer las cornisas exteriores de la catedral.

El ruido más ligero me ponía en estado febril; pues bien, cuando estuve en el ejército de los aliados, me colocaba en la vanguardia y al lado de la artillería, para familiarizarme con el estampido del cañón.

¡Ah, señores! Si este esfuerzo individual que gastan los hombres para hacerse dueños de sí mismos, lo emplearan los pueblos en su bene-

ficio, ¡cuántas desdichas de menos tendríamos que lamentar!

Otra predisposición al pesimismo, añadía el Sr. Gonzalez Serrano, es el espíritu de crítica, propio de nuestro tiempo, que impulsa á los hombres á juzgar de todo sin ser autores de nada, y hace que muchos se coloquen en una situación como de desheredados, que no es más que un egoísmo mal disimulado.»

El Sr. Gonzalez Serrano terminó su brillante conferencia excitando á los demócratas españoles á que, apartándose del pesimismo y del optimismo, persiguieran el mejorismo, ó sea la aspiración á lo mejor, la persecución incesante del *excelstor*; porque el pesimismo en política solo da frutos tormentosos.

«Y que así debéis hacerlo, terminaba el orador, os lo probará el hecho de que la democracia debe ser como aquellos gérmenes morbosos ó saludables, que en el seno de la naturaleza existen, y que se cuecen por las rendijas sin necesidad de solicitar autorización.

La democracia ha abandonado el período que pudiéramos llamar militante y de propaganda, para entrar en el reflexivo.

No terminaré sin recordaros la frase de Proudhon, á quien llamaré sin sarcasmo el Moisés de la Revolución, quien dijo que la democracia debe ser ante todo y sobre todo demopedia, esto es, la educación del pueblo.

¡Esta, señores, si que es una frase genesiaca; este si que es el *fiat* bíblico de las modernas edades!»

Las últimas palabras de nuestro querido amigo fueron envueltas por una ruidosa salva de aplausos.

Háblase hace algunos días de la posibilidad que el señor Gobernador civil traslade su domicilio á la villa del oso y del madroño, por motivos puramente familiares. La noticia, como nuestros lectores comprenderán, no tendría nada de extraño, si á estos rumores no les acompañasen los correspondientes salpimentados comentarios.

Alguien supone que don Arturo ha dado de sí ya todo cuanto puede, y que aun cuando se *exprima* mucho, ya no puede hacer otra cosa. Otros aseguran que sus relaciones con los constitucionales de la tierra son bastante frías, por no decir nulas, porque, según las gentes, don Arturo cree que estos señores constitucionales no están, ni quieren estar en lo *justo*.

Nosotros creemos que estos señores estarían siempre al lado de lo *justo*, pero motivos de mayor cuantía tendrán para desechar ciertos elementos, que, aun cuando parezca otra cosa, son terriblemente *injustos* con ellos, y con todo lo que tienda á la buena gestión administrativa.

Mal reza la opinión pública de la aptitud del señor don Arturo; muchos le creían con una *capacidad* grande, pero se han podido desengañar de que no todos los hombres tienen buenas condiciones de inteligencia para gobernar cualquier insula Barataria.

Fiel trasunto de la pública opinión, es cuanto venimos relatando, y... *voz pópuli...* etc.

Ya tenemos explicada la causa de la *huida* probable de D. Arturo.

Continúan las adhesiones de los periódicos de provincias á las declaraciones de la prensa republicana de Madrid.

Recientemente lo han hecho *El Eco de Asturias*, *La Democracia*, de

Murcia, *El Irurac-bat* de Bilbao, *El Alabardero*, de Sevilla, *El Orden Público*, de Burgos, *El Diario Democrático*, de Tarragona, *El Liberal*, de Mahon y *El Clamor de la Democracia*, de Castellon.

*La Fé* dice que no le gusta la peregrinación que se proyecta.

Que armonia la de estos neos. Ni aun con un motivo religioso logran entenderse. Ellos serán muy espirituales en teoría, pero lo que es en la práctica de la vida obran como si no creyesen.

Bien es verdad que siempre han sido lo mismo.

El tema favorito de algunos periódicos es la declaración de la prensa que la combaten, aunque no la *dan*.

Eso que no tiene importancia alguna, según ellos, que si llega á tenerla....

*El Orden Público* de Burgos acepta la declaración de la prensa en las siguientes patrióticas y elevadas frases:

«Fuera toda idea de suspicacia, toda rencilla, toda desconfianza. Unión sincera, mancomunidad de ideas, transacción y benevolencia entre los que aspiramos á un mismo fin; y una oposición racional á todo lo que no sea hacer con el pueblo, por el pueblo y para el pueblo, la felicidad de la patria.»

### TELÉGRAMAS.

París 14.—Cámara de los diputados.—El presidente, Sr. Brisson, da gracias á la Cámara por el nuevo testimonio de confianza, tanto mas precioso cuanto que la legislatura promete ser fecunda en reformas. Escita á los republicanos á unirse para asegurar las reformas de la estabilidad del Gobierno considerando la unión como primera condición del progreso.

El presidente del Consejo de ministros Sr. Gambetta, sube á la tribuna y lee el proyecto de revisión de la Constitución.

Berlin 14.—Apertura del Landtag.—El discurso de apertura declara que ha mejorado la situación financiera. Anuncia la conveniencia de contraer un empréstito destinado á adquirir otros ferrocarriles y construir otro nuevo. Ocupándose de la cuestión eclesiástica, anuncia que el proyecto está encaminado á dar amplitud á las principales prescripciones de la ley de 14 de julio de 1880. Añade que las amistosas relaciones del gobierno prusiano con el Vaticano hacen posible el restablecimiento de las relaciones diplomáticas.

París 14.—Los principales puntos del proyecto de revisión de la Constitución son los siguientes:

Primero. Los senadores inamovibles serán en lo sucesivo elegidos por ambas Cámaras, votando cada una separadamente y no por el senado solo, como ha sucedido hasta ahora.

Segundo. El cuerpo electoral que elige actualmente los senadores será modificado bajo la base de un compromisario por cada 500 electorales legislativos en lugar de un compromisario por cada ayuntamiento, conforme determina la legislación actual.

Tercera. Se consigna en la Constitución el principio del escrutinio por lista ó por grandes circunscripciones para la elección de diputados.

Cuarto. Se modifican las atribuciones del Senado respecto de los proyectos de Hacienda.

El Senado no podrá restablecer ningún crédito suprimido por la otra Cámara.

En los asuntos de Hacienda tendrán únicamente el derecho de inspección.

Quinto. Se suprimen las rogativas públicas al inaugurarse las legislaturas.

Al terminar la lectura del proyecto el Sr. Gambetta ha pedido á la Cámara que lo medite con la mesura y el deten-

miento que merecen las graves cuestiones que se someten á su deliberación.

Tengo la convicción—ha añadido—que en las secciones estudiareis cada una de estas reformas. Allí las discutiremos y demostraremos que se trata de un interés vital para el país.—*Fabra*.

### CORRESPONDENCIA.

Madrid 14 de Enero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Mi distinguido amigo: hay en Portugal un movimiento republicano, que nadie desconoce, y que se agrava por momentos; hay en Italia otro movimiento de la misma naturaleza, imposible también de sofocar, y en la madre España hay también ese movimiento que, unas veces, como los ríos que corren ocultos bajo rocas, se desliza sordamente, y otras, cuando los vientos de la libertad soplan un poco, aparece en la superficie social, bullidor, brioso, potente y enérgico. Estamos en un período crítico para los poderes seculares, todo les combate. Se sienten estremecimientos sociales precursores de grandes días de luz y de ventura para los pueblos. Y en ese apocalipsis que aguarda indisputablemente á los pueblos latinos, no habrá rayos ni toda esa tenebrosa tramoya, espantosamente teatral, que acompaña á ciertos días del juicio en la historia. Lo que deba caer, caerá, como la manzana en sazón que pende del árbol. No habrá ángeles con espadas de fuego, ni se derrumbarán los muros de ninguna ciudad, ni siquiera, lo que es mas prosaico todavía, los tenderos cerrarán sus tiendas. Un acontecimiento imprevisto hoy, que los providencialistas que quedan llamarán providencial, y las demás escuelas, sencillamente humano, acabará la obra. Entonces entraremos ya en un período político, más ó menos agitado al principio, pero á la postre reconocido y acatado por todos, como durante siglos ha acontecido con las monarquías. En las repúblicas sud-americanas hay partidos católicos que tienden á la restricción en las soluciones políticas. Preguntadles si desearían trocar en monarquía la forma republicana de su país, y os contestarán inmediatamente que jamás han pensado en semejante cosa.

No lo pueden ocultar nuestros adversarios; todo conspira en favor nuestro. Si son conservadores los que mandan, y tiranizan mucho, ellos mismos echan los fundamentos de una revolución, porque hoy todo despotismo es pasajero; si son liberales y otorgan alguna libertad, se despierta el apetito de ella y se pide completa. No importa que haya ilusos todavía que sueñen con la restauración del Papado, como poder político, ni importa que de cuando en cuando algún emperador, en la postrerchochez de su edad y de su poder, quiera restablecer el poderío del antiguo absolutismo, que el tiempo ha matado para siempre; ni importa que haya un Czar, medio loco por el terror que le produce el constante atentado contra su vida, que cree descubrir doquier que agarre las cadenas con que tiene atados á millones de súbditos y jure morir antes que quebrantarlas. Estos son los últimos ayes de un sistema que se vá. La democracia es hoy á la política lo que la atmósfera á la naturaleza; lo envuelve todo y todo lo llena.

Querer resistir al influjo de los tiempos es tarea insensata. Si alguien hubiera querido impedir en 1835 que María Cristina fuese reina Gobernadora, hubiera fracasado la tentativa. La revolución se dete-

ella, y el luminoso monstruo la preguntaba si debía esconderse ó agitar su melena sobre el país. ¿Quién hubiera sido osado á poner la mano en la cuna de aquella Isabel II, que era como el símbolo de todas las libertades? En la historia hay cierta fatalidad: se va engendrando un sistema y hasta que se implanta, no hay vida tranquila. Como la humanidad ha vivido siglos á la sombra de las monarquías, vivirá siglos á la sombra de las repúblicas. Estamos en la entrada del puente, y no nos dejan pasar los que aun se benefician del pasado.

Es tiempo de que piense en estas cosas, que por otra parte son axiomas, la democracia española: es tiempo de que nosotros no nos opongamos obstáculos á nosotros mismos: es tiempo de que no haya republicanos que á priori impidan que lleguen los días que han de llegar; y es tiempo de que todos pongamos manos á la obra y coadyuemos al fin comun. Arriba—no se puede ocultar—hay vacilaciones en algunos; hay dudas más ó menos verdaderas: hay lo presente que halaga con distritos y hay lo pasado que halaga con el encanto de lo ya conocido: hay el temor de 1873 y hay el olvido de 1869: hay el quietismo tradicional, que es vicio puramente español, y el santonismo, que es una religión en nuestra política y hay muchas cosas más. Los altos deben recordar que la democracia está mas alta que ellos, y los bajos que la demagogia está mas baja que los mas bajos.

Es hora ya de unirse los que tienen el mismo símbolo. Toda intransigencia debe desaparecer. Pero hay que unirse, no para prestar fuerza al ministerio Sagasta, sino para echarle por tierra. La sonrisa de Sagasta no vale mas que el silencio de Napoleon III. El uno sonríe para no otorgar, como el otro callaba para no conceder. Son dos negaciones paseándose por el campo de la política; la una con traje de Presidente del Consejo, la otra con manto de Cesar. Y las dos conducen á los mismos fines: á empuñar el sol de la libertad. Pero á un lado de la situación, veo á un joven esbelto, que habla dulcemente, que sueña en yo no se que majía política y que trae un programa en la mano, en el que promete grandes cosas á cambio de que quiten la situación á Sagasta y se la den á él. El programa es de conciliación entre los poderes históricos y los derechos modernos. A este propósito recuerdo que

aquel abate Gregoire, que habia pronunciado aquella tan admirada frase, de que la historia de los reyes era el martirologio de los pueblos, cuando le noticiaron que Luis Felipe era rey, decia mesándose los cabellos, aquellos cabellos encanecidos por cien años: «Dios mio! ¿Quién me lo hubiera dicho! Una república con rey!»

Los de arriba y los de abajo debemos estar unidos. Respetamos la legalidad, pero la combatimos legalmente. No hablamos de revolucion. Martinez Campos es un Laffayette de encargo y no sirve ni para dirigir la guerra ni para dirigir la paz. Como los revolucionarios franceses entraron un día á saco en la Bastilla y en las Tullerías, así la democracia entrará un día á saco en el palacio de las ideas tradicionales.

Andrés Sanchez del Real.

### BOLETIN LOCAL.

Han regresado muchos de los individuos que fueron á Zaragoza, en calidad de comisionados, para asistir á la reunion de accionistas que se celebró en dicha ciudad, el día 14, con objeto de constituir una sociedad aragonesa, para la construccion del ferro-carril de Canfranc.

Segun se nos ha informado, ascienden á 5.800 y pico de pesetas, los honorarios devengados por el Arquitecto provincial, por el reconocimiento de las casas ruinosas.

Ya vé el vecindario oscense como se pagan los descuidos del Ayuntamiento, pues nadie ignora que éste está en el deber de tener un arquitecto municipal

Estas complacencias son verdaderamente escandalosas, máxime teniendo en cuenta que el arquitecto provincial no debia ser el llamado, si no otro que fuese exclusivamente municipal.

La epidemia variolosa que existe en la villa de Tardienta va decreciendo, aunque paulatinamente.

Desde el 15 de Octubre último en que se inició hasta igual fecha del corriente mes, han fallecido, víctimas de dicha enfermedad, 21 párvulos, 9 niños de siete á catorce años

y 7 mayores de esta edad: total 37 defunciones.

A principios del actual se produjo tal alarma entre los habitantes de dicha villa y eran tantos los invadidos, que hubo necesidad de reclamar el auxilio de un sacerdote de esta ciudad que pasase á Tardienta, pero el Sr. D. Manuel Arizon que fué el designado para este servicio por el Exmo. Sr. Obispo de la diócesis, ha regresado ya á esta ciudad porque la epidemia, como llevamos dicho, va entrando en un periodo de descenso.

Mucho celebraremos que pronto se vean libres los vecinos de la villa de Tardienta de tan temible como mortífero huesped.

Ayer, á las siete de la tarde, se reunieron los individuos que han tomado acciones en esta ciudad para la construccion del ferro-carril de Canfranc, con objeto de enterarse del resultado obtenido por los comisionados de Huesca que asistieron á la reunion magna de Zaragoza.

Llama justamente la atencion en los círculos más caracterizados de esta ciudad, el hecho significativo de que no se haya nombrado todavía el Delegado de Hacienda de esta provincia.

Segun nuestras noticias, la cosa está, aunque parezca inverosímil, en que no hay un solo candidato para esta Delegacion.

Y luego dirán que hay verdadero furor por la empleomanía!

Varios jóvenes muy conocidos en la sociedad oscense, piensan realizar una gira campestre al santuario de Cillas, uno de los días de esta semana, sin otro objeto, que el de echar una cana al aire.

Causa honda pena contemplar el estado de los campos en la provincia de Huesca. Podemos asegurar la pérdida completa de la cosecha de cereales; y si no llueve pronto, creemos que las hortalizas y legumbres sufrirán un gran retraso.

Con esta perspectiva, y con unos presupuestos tan escandalosos como los presentados por el Sr. Camacho,

pueden nuestros agricultores esperar sentados á que llegue la hora de que los recaudadores de contribuciones llamen á sus puertas.

### ALCANCE.

Madrid 15.

Síguese teniendo por cierto entre los amigos del señor Salmeron, que éste vendrá á Madrid á defenderse en la causa que se sigue por su carta y por la del señor Ruiz Zorrilla en el periódico *El Porvenir*.

—Pasarán de 30.000 las acciones que se colocarán en Aragon para construir el ferro-carril de Canfranc. Así lo dice un periódico madrileño.

—Casi todos los periódicos, así conservadores como democráticos, vienen ocupándose hoy de un artículo de *El Eco de Madrid*, en que pide la salida de los ministros de la Guerra, Estado, de Gracia y Justicia y de Gobernacion.

—Después de esto, síguese hablando de la peregrinacion á Roma, cada día con más inclinacion carlista, por las personas; lo cual nos tememos dará lugar á alguna complicacion.

—Hoy se han repartido en Madrid los correos de Puerto-Rico y Canarias.

En ninguno de los dos países habia ocurrido nada de extraordinario interés.

—Ninguna otra cosa de particular. El tiempo parece que quiere cambiar. Por cierto que buena falta hace, pues en Madrid no llueve hace mucho tiempo, y las enfermedades son muchas.

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Antonio Abad y San Uberto.

CULTOS RELIGIOSOS.—aa misa conventual en la Catedral y idemas parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de María á Nuestra Señora del Pópulo en la Catedral

### BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

#### CAFÉ SUIZO.

Conciertos de 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche por el quinteto de artistas catalanes.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

### DISCURSO ABOLICIONISTA

pronunciado por el Sr. D. Rafael Maria de Labra en el meeting de Valladolid.

(Conclusion.)

Pues bien, no desmayemos. Nos falta poco, pero aun cuando nos faltara, yo tendria siempre la seguridad del éxito. Hoy con mayor motivo, despues de haberlos visto y escuchado. El recuerdo que he de llevar de esta visita á la capital castellana, será impeccedero. No quiero ocultarlos como en mi espíritu han producido peregrino efecto alguna circunstancia con que yo no contaba al venir á Valladolid.

Recorriendo vuestras plazas y vuestras calles he visto, en una de las más extraviadas, y frente á la iglesia de las Huelgas, una casa vieja, ancha, destaralada, con su puerta apuntada y pequeña, sus grandes balcones de hierro volados al estilo del siglo XVII, y allá en la línea del piso segundo una modestísima lápida que dice «Aquí murió Colon!» No cabe mayor sencillez, pero tampoco elocuencia mayor.—Y en otro lado he podido admirar la portada, los arcos, las ventanas, el claustro del viejo convento de San Gregorio cuajado de primores y la memoria me ha dicho: «Aquí murió el Padre Las Casas!» ¡Qué dos hombres, señores! ¡Qué dos figuras á la entrada de vuestra ciudad y en el pór-

tico del siglo XVII! ¡Colon! El hombre de la fé eficaz, esto es, de la fé con las obras, el genio que con Lutero dobla el mundo, y á quien el cielo paga las desventuras de su larga peregrinacion y de sus luchas con los sabios y los teólogos, con aquel grito de ¡Tierra! bajado de lo más alto de la Santa María, cuando ya los marineros se rebelaban y el llanto de la desesperacion abrasaba la pálida mejilla del descubridor, á quien la justicia de su tiempo trajo de Santo Domingo cargado de cadenas como enemigo del rey y de la patria, sentencia que agobió á Cortés, y á Nuñez de Balboa, y á D. Pedro Lagasca, y hasta al Marqués de la Sonora, es decir, á todos los que han dado imperios y gloria á nuestra tierra, pero que no ha atajado nunca que yo sepa á los que con sus robos, sus violencias y su tiranía han comprometido el honor y el porvenir de España! Mas para Colon bastó la grandeza de su obra:—la aparicion de América, entre los celages ecuatoriales y las espumas del Atlántico, de América pura, riente, hermosa, deslumbradora, llena de la frescura de la inocencia y de la magia de las explosiones tropicales, sin que turbaran aquella conciencia, ni las ingraticudes de Sevilla, ni el espectáculo dasalentador de la servidumbre de los indios ni el horror de la tiranía con que capitanes y gobernantes desde el tercer viaje, se quiso empuñar la gloria del descubrimiento.

¡Las Casas! El espíritu generoso, el carácter de acero, la perseverancia en-

carnada, la representacion más pura de aquel sentido piadoso y esencialmente moralizador y práctico de los primeros días del cristianismo, antes de que se apoderaran de la Buena Nueva los filósofos y teólogos de las iglesias de Oriente y Occidente, y de que los sucesores de los apóstoles se convirtieran en funcionarios de la religion del Estado; alma noble y exaltada, nacida para resistir y luchar, templada en la gran corriente en que empaparon su espíritu para desahogar las iras de los poderosos, Papas como Gregorio VII y misioneros como Pedro el Ermitaño; sacerdote ejemplarísimo que, asediado por toda suerte de tentaciones, renunció á las pingües Encomiendas de Cuba y Santo Domingo, y no vé en la triste situacion de los indios más que motivos para su defensa, como no halla en el obispado de Chiapa más que ocasiones para protestar contra las violencias de la conquista y fundamento para pasar diez y nueve veces el Oceano en demanda únicamente de libertad, de piedad, de justicia para la infeliz raza autoctona de las Antillas y del continente americano, donde la bárbara codicia comprometia locamente en los primeros días de la titánica empresa ultramarina, el honor y el porvenir del pueblo viril que, despues de haber salvado la civilizacion europea resistiendo en Calatañazor y en las Navas de Tolosa el alud musulmánico, abrió nuevos cauces á espacios nuevos al espíritu moderno, sacando del fondo de los mares, coronada de flores y de sedien-

tas ideas á aquella América que eacantó á Colon, deslumbró á Iral, y enloqueció á Orellana. (Grandes aplausos.)

Pues esos dos grandes hombres aquí, bajo este cielo lanzaron su postrer suspiro, y yo os aseguro que su memoria no se aparta de mi mente desde el instante en que, sobrecogido por el respeto y apenado por el olvido y la injusticia de las gentes, he podido contemplar los muros que los guardaron en su seno. Hoy aquí nos congregamos para una obra, en la cual ellos tambien pusieron sus manos. ¡Qué mucho que en este solemne momento invoque su concurso! ¡Oh, sí, sombras augustas: surgid! ¡Géno inmortal de Colon, salva los espacios celestes y comunicanos aquella fortaleza que te acompañó toda la vida para que podamos, con un golpe decisivo, atajar las injusticias ya comenzadas en tu época, limpiar lo que nos queda del gran imperio americano de la negra mancha de la servidumbre, y volver á América la pureza y el esplendor con que la soñó tu fantasía! ¡Espíritu incomparable de Las Casas, abandona tu descanso, echa sobre nuestras babezas tus bendiciones, y dá á nuestra alma aquella fé, y aquella entereza, y aquella perseverancia necesarias para concluir tu santa obra, rompiendo las cadenas que aun oprimen en Cuba á 200.000 hombres, y restaurando en nuestra patria la ley de Dios y el imperio de la conciencia. (Grandes y prolongados aplausos que hacen suspender por unos instantes la sesion.)

# SECCION DE ANUNCIOS.

## SOCIEDAD SERTORIANA DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS DE HUESCA.

OBRA QUE SE HALLAN EN SU BIBLIOTECA.  
DE ALLAN KARDEC.

- El Libro de los Espíritus.—(Parte filosófica.)
- El Libro de los Mediums.—(Parte experimental.)
- El Evangelio según el Espiritismo.
- El Cielo y el infierno ó la justicia divina.
- El Génesis, los milagros y las profecías.

### DE TORRES-SOLANOT.

- Preliminares al estudio del Espiritismo.
- El Catolicismo ántes de Cristo.
- La religion Láica.
- Controversia espiritista.
- Defensa del Espiritismo.

### DE VARIOS AUTORES.

- El Espiritismo refutando los errores del Catolicismo romano, por doña Amalia Domingo y Soler.
- Armonía universal.—(Dictados de ultra-tumba.)
- Celeste, novela espiritista.
- Leila ó pruebas de un Espíritu.
- ¿Que es el Espiritismo?—(Folleto.)
- Ensayo de un cuadro sinóptico para la unidad religiosa.
- Coleccion de oraciones espiritistas.
- El Espiritismo en la Biblia.
- Verdadera doctrina.
- Caractéres de la revelacion espiritista.—(Folleto.)
- Colecciones de la Revista espiritista de Barcelona del año 1872 á 1880.
- Se admiten suscripciones á los siguientes periódicos: *Revista de estudios psicológicos*, de Barcelona.—*La Voz del Buen sentido*, de Lérida.—*La Luz del Porvenir*, de Barcelona.—*La Bandera de la Luz*, de Málaga.

## MATA LOMBRICES ALOMAR.

Remedio para la destruccion de toda clase de lombrices, siendo su uso el más inocente de cuantos hoy día se conocen.

Sabido es de todos que las lombrices causan, particularmente á los niños, multitud de desórdenes que muchas veces son origen de graves enfermedades; nuestro MATA LOMBRICES es indudablemente el mejor específico conocido hasta hoy, pues que á más de ser muy fácil de administrar y agradable para las criaturas por ser en forma de grageas, sus componentes nos permiten afirmar que no alteran para nada las funciones del aparato digestivo, obrando enérgicamente contra toda clase de gusanos intestinales.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada, núm. 20.—Barcelona,

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.

Dr. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.

## ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

PASTILLAS DE NIELK  
de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.—Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.

Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envía su importe en sellos.

Los Sres. Farmacéuticos de provincias que deseen ser incluidos en los anuncios de la localidad, deben manifestarlo al autor al hacer algun pedido.

## CADA DIA AUMENTA SUS SURTIDOS el Bazar Oscense.

Tiene ya recibido el completo de perfumeria y jabones lo mas selecto y variado en este artículo.

Continúa siempre creciente la venta de camas, loza, cristal y demás efectos de familia porque sus precios son cada vez mas arreglados.

En las librerías de D. Jacobo Maria Perez y D. José Iglesias se venden almanagues de D. Marcos Yagüe para el año 1882, al precio de 10 céntimos de peseta cada uno.

En el salon de peluquería de José Lain hay un abundante surtido de redecillas de pelo para la frente.

## Ortografías.

MÉTODO PARA APRENDERLA  
por uno mismo:

contiene un DICCIONARIO de todas las palabras de escritura dudosa, que comprende hasta los nombres de personas, pueblos, etc., y los vocablos mal pronunciados por andaluces, valencianos, catalanes, americanos, vascongados, etc.

Obra declarada de texto en varios establecimientos y escuelas del ejército. Necesaria como obra de consulta en toda oficina, bufete, escritorio, etc.

POR

DON JULIAN MARTINEZ MIER.

Doctor en Filosofia y Letras y Administra-

dor de la Aduana de Tortosa.

SEGUNDA EDICION AUMENTADA.

Se vende á 3 rs. y medio en al redaccion de EL MOVIMIENTO, y en las librerías de esta capital.

## SE VENDE

á voluntad de su dueño la casa sita en la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) esquina á la nueva de los Cuatro Reyes, señalada con el número 27. En la misma daran razon.

## SE VENDEN

cuatrocientas fanegas de anís y doscientas arrobas de cominos. El que quiera interesar su compra, puede dirigirse á Angel Arranz, posada de «La Esperaza», Palencia.

Se venden en junto ó por separado tres viñas con abundantes olivos, sitas en términos de esta ciudad partida de Jara, Regatillo y Baldecambas, siendo su cabida respectivamente de 7 hectáreas, 50 áreas 56 centiáreas la primera, 2 hectáreas 71 áreas 76 centiáreas la segunda, y 3 hectáreas, 57 áreas 59 centiáreas la tercera.

Para más detalles, el administrador de este periódico.

## CARNE

de vaca cebona á 1'50 céntimos el kilogramo, y de ternera de leche á 1'80 id. el id. se halla de venta en la tabla de Juan Sender, calle del Mercado Nuevo, Huesca.



TODOS LOS MODELOS  
A  
PESETAS 2.<sup>50</sup> SEMANALES  
sin más anti tipo.

10 por 100 de descuento  
al contado.

HILOS DE ALGODON,  
TORZALES DE SEDA,  
AGUJAS,  
ACEITE,  
PIEZAS SUELTAS

y accesorios para toda clase de costura.

25--Coso alto--25  
HUESCA.

AGENCIAS PARA LA VENTA.

BARBASTRO—Coso, 21.

MONZON—Mayor, 213.

JACA—Obispo, 3.

SARIÑENA—Enado, 9.

BOLTANA—Sta. Bárbara, 3.

Para evitar falsificaciones, exijanse en las facturas las palabras:

MÁQUINA LEGÍTIMA

de LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Pidanse Catálogos ilustrados con listas de precios.

25--Coso alto--25  
HUESCA.

En la imprenta de este diario se admitirán dos chicos, para aprendices de Caja y Máquina.

CONFITERÍA DE PORTA.

Números agraciados en el sorteo de los regalos que se hace á los pasroquianos; 1.605, 10.153 10.162, 13.120 y 1.469.